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这就是人类吧
■赵 松

■对 话

赵大新：糖匪是一位特别的作家，作
品风格独特而鲜明。我不久前刚刚才认
真拜读了您的几篇作品，一下子就被吸
引了。首先请您谈一下自己的创作历程，
以及作品的出版传播情况。

糖 匪：其实在用糖匪这个名字之
前，我还用过其他笔名。每当我发现没法再面对以前写
的作品时，我就换一个新笔名，逃脱稚嫩作品带来的羞
耻感，从零开始。等到我开始用这个笔名时，我渐渐开
始认可自己，或者说，能够勉强忍受自己。差不多就是
在写《黄色故事》之后，我找到了自己的写作方向，也似
乎拥有了作为写作者的自觉，然后一路摸索思考实践。
至于小说创作的类型，幻想科幻以及现实题材我都在
尝试。加上我的爱好广泛，文学艺术哲学科学类读物都
在我的阅读谱系里。所以当我在创作某一类型的小说
时，并不是立刻能在原有的类型里找到一条现成路径，
按照这个路径去做；我只能在自己的写作实践当中摸
索。“我认为的科幻是怎样的，我认为的幻想小说是怎样
的，以及我认为的文学是怎样的”，我一直思考这些问
题，慢慢积累经验，当然也有推翻自己的时候，像大多数
作者那样缓慢成长，开始在国内外发表一些短篇小说，
大概是2017年出版了第一本书，短篇集《看见鲸鱼座的
人》，之后又出版了长篇小说《无名盛宴》。我的小说在国
外发表是一个持续的过程，从《黄色故事》开始，基本上
每年有一两篇陆续发表。然后也一直跟国外的杂志、读
者有交流，大概就是这样。

赵大新：您的很多作品都在国外翻译出版，能围绕
文学作品的翻译和海外传播谈一谈吗？因为我知道在
翻译传播过程中，这种文化的转换，包括一些障碍的突
破，还有不同文化背景的读者，关注的点也不一样，可
能在这中间有很多有意思的事情。

糖 匪：我的第一篇小说Call Girl是刘宇昆翻译
的，他不仅是《三体》的译者更是一位非常优秀的写作
者，获得两次雨果奖，一次星云奖。他对文字有着异常
敏锐的感受力，这种敏锐的感受力，我觉得是一种很重
要的能力、一种艺术创作必需的素养。所有文字工作者
都应该具备这样一种能力，有了它之后，才能很好地把
控小说结构，表现小说意图。刘宇昆跟我说过，他花了
很长时间去解析我的文字。最后他决定“随心”，浸泡在
我的文字里，通过一字一句来重塑他的神经网络。他是
在小说叙事力量推动下，凭着直觉把握住小说的内核，
把《黄色故事》翻译出来了。前两天我也跟一个翻译在
聊，我对她说翻译也是在创造。他所要创造的和传递的
内容，其实比我们想象的要丰富复杂。

赵大新：前面一开始，我谈到我读了您的几个短
篇，借这个机会也谈一下我作为读者的粗浅的感觉。我
主要看了三篇，《孢子》《无定西行记》和《无名盛宴》，我

想分别用一句话来概括。《孢子》在奇思妙想、令人目眩
的科幻外衣下，难掩一颗悲悯之心，历史的残酷和存在
的虚无，被不动声色地呈现；《无定西行记》以朴素的叙
事、荒诞的故事、真实的人性，探求人类永不停止追寻
的意义困境；《无名盛宴》结构精巧，意境梦幻，满纸文
字布下无尽的荒芜。作为读者，我的理解及格吗？

糖 匪：您说得很棒。我觉得提到的几个点都是我
小说想要去传达的。作为作者，很自然地会在读者身上
期待回应。我们在这个世界上创造什么总需要有回应，
哪怕是微弱的回声也好。我觉得一部作品只有被读者
看到，它才真正完成。我的作品包括《无定西行记》里面
的那种荒芜，对意义的这种追寻，您都get到了。

赵大新：在我读过的您的几篇小说中，尤其喜欢
《无名盛宴》。小说中那个做针线活的女孩没有名字，书
中就以“她”来称呼。您写到针线活和有关裁缝的内容，
所用的词汇非常专业，描绘的细节也很真切，让我感觉
您特别擅长女红，是这样吗？

糖 匪：您误会了。我完全不会，我个人的生活自
理能力简直弱到爆，但是写作会拓展我们对这个世界
的认识。作者需要很深切地去感受人物的存在。而不是
简单地将职业身份和心理特质生硬加在人物身上。文
学是站在他人处境去理解他人。您提到的《无名盛宴》
里那个女孩，她的职业是裁缝，之后又成为了缝补匠
人。这份工作在很大程度上影响着她的内心世界，有时
是一种摧毁性力量，有时又是支撑她继续活下去的动
力。更进一步讲，职业对人的影响不仅在意识层面，更
是通过身体运动劳作影响我们的思维构成。这属于身
体觉知的范畴。国外对这一领域有一定的研究。总之，
为了理解这个人物——是的，作为作者常常也需要去
理解自己笔下的人物，我就去查资料，了解在那个年
代，那个技术背景下，裁缝和缝补匠人到底是怎么工作
的。可能因为知识储备不够。我写小说，哪怕写一个短
篇，都可能需要看上三四本书，再加上一些最近的文献
资料。我认为这是一个不博学的作者应该做的功课，是
我对文学的绝对信仰以及对我小说里人物的尊重。当
然我也会尽可能地为读者减负，尽可能不动声色地融
入必要的知识，多余的知识则一律摈弃。越是成熟的作
者，越会减轻读者的负担，会让读者在读一篇小说时完
全感受不到作者在背后做的功课，我就是朝这个方向
在努力。这当然很没有效率很浪费精力，但我眼下还没
有更好的方法。

赵大新：因为我对这篇印象比较深刻，还是想多说
几句，就是针线活是“她”——这个女孩赖以生存的一
个手艺，同时也是作为一个象征贯穿始终，而且与她经
历的每一段故事，都能形成特别融洽无碍的交融和互
动，营造了一个完美的结构，我觉得很特别，不知道您
当初构思的时候是如何做出这种设定的？

糖 匪：应该也是来自直觉，因为写作也是一种实
践，文学实践其实很多时候是由心而发的。您的大脑在
您察觉到什么之前一直都在静悄悄孕育着什么。然后
有一天您突然“遇到”了这么一个人物。这个时候她已
经是个成熟鲜活的个体。她会慢慢地在心里生成她自
己的故事。说到《无名盛宴》里的那个女孩，她每次选择
去帮助别人的同时，是在慢慢放弃自己。她一开始学的
是普通针线活，却不满足于只是做缝补，于是偷师学
艺，学会了裁剪。这是一个创造性的工作。这份工作帮
助她实现自我。她第一次发现自己有了活下去的意义。
可偏偏这个时候她遇到一个人。这个人给她不应该有
的希望，又狠狠碾碎了这份希望。女孩被伤害后，她主
动放弃了生命里创造性的那部分。您可以看成这是一
种以自救为目的的阉割。从那以后，她只做缝补。她缝
补世界上所有破碎的东西。她的自我的阉割，同时又是
对他人的奉献。所以小说在第三个故事里，她遇到了那
个神父，一个同样有自我牺牲精神，可以为众人舍身的
人。在所有人中，只有神父能理解她的伤痛——她的不
能言说、无法言表的伤痛。《无名盛宴》这部小说里有很
多“无名”的人，她们不单单没有名字，还是无声的。她
们无法为自己的痛苦去发声，无法讲述自己的遭遇，甚
至不懂得为自己哭泣。所以我想为她们哭泣。（当然这
不是说简单地用悲情的方式去描写她们。）我想把这些
出现在我脑海里的生命解放出来，不再困于我的思绪，
让她们被别人看到——看到她们是怎样的人，怎样一
步步走到她们的目的地，也许是终点。

赵大新：您的作品很有国际范儿。读您的作品时，
感觉故事的背景都是比较模糊的，我觉得放在世界上
任何一个地方，甚至任何一个历史时期都是可以的，可
以说已经超越了具体的背景和文化。

糖 匪：国际范儿不敢当，但我很同意您说的这些
故事可以放在任何一个地方，甚至是任何一个历史时
期。当我们对历史了解得越多，就会发现有些东西是永
恒的，共通的。

赵大新：我觉得这一点可能和您的成长，包括刚才
讲到的从小到大的这种环境影响有关系。在中国，很多作
家的故事也很好，但是他们的作品走出去的障碍非常大。

糖 匪：我感觉很多作家是有根的。他们通过根从
文化土壤里汲取营养茁壮成长。但要挪动一棵参天大
树就相对比较困难。我也有根，但我的“根”不太一样，
可能更像是一种空气植物，只要有空气我就能长出一
个像小小火苗那样的根须。我觉得您说得很对，尤其在
疫情之后，我们会发现其实人类在大灾难变化面前的
反应，有不少相似之处。我们没有我们以为的那么壁垒
分明，那么截然不同。在真正的灾难面前，人类又弱小，
又勇敢。哪里都有高尚富有牺牲精神的行为，哪里也会
出现卑劣自私的恶行。同样的错误换个地方再次出现。
吸取惨痛教训对许多人来说并不是那么容易的事。

《孢子》写完后，有人会认为我似乎映射了某一个
时间片段，但其实完全没有。只要我们把视野放到全
球，游历人类历史长河，您会发现不少相似性。不同文
明不同信仰不同时代会犯下同样的错误。要警惕反省
的是深藏于我们人性中的暗影。越了解历史，越有能力
面对我们今天的世界，也越明白其中的复杂性。我喜欢
阅读各个国家的历史，追根溯源，梳理发展变迁脉络，
由丰富的历史细节追根溯源替代原先刻板印象，对写
作对个人养成都有帮助。

赵大新：有人说您是“科幻作家”，我觉得是不准确
的，之前来自保加利亚的译者思黛也谈到关于科幻小说
和奇幻小说的区别，请您也谈一下对这个问题的看法。

糖 匪：借这个机会我要再次强调，《无名盛宴》不
是科幻小说。因为就像您说的，我是一个身份很复杂的
作者，我的创作常常在不同类型作品间切换，所以写非
科幻作品时经常需要特别“声明”——这个不是科幻小

说。不这样的话，科幻迷可能会不满。他们会觉得您这
个写得不科幻。他们说得没错，的确不科幻，因为这些
不是科幻小说，当然就不科幻了。不过科幻的确是我主
要创作的类型。接下来将要出版的作品集《奥德赛博》
就是一本真正的科幻作品集。思黛问了一个非常好的
问题，就是科幻跟奇幻之间的差别。您必须两者都涉
及，都写到，才能有区别。

这两者最大的区别是什么？科幻，它以人类命运共
同体为出发点，它非常强调这点。至于其他的文学类
型，则更关注个体的命运、个体的思考、个体的结果，科
幻面对的是人类命运共同体。这就是为什么一些科幻
小说会被诟病说人物不够丰满，因为科幻小说的功能
不是为了塑造一个丰满的人物，它的功能是呈现、揭示
我们人类的命运共同体。“我是一个普通人，遇到大的
问题也会犹豫该怎么去处理，该怎么去选择。”至于奇
幻，也并不是逃避。很多人说文学都是某种意义上的逃
避，可我觉得勇敢的人才真正去创作文学。文学就跟世
界上所有的事情一样，您一定要说文学是好的还是坏
的，那我能说技术是好的还是坏的吗？能说摄影是好的
还是坏的吗？都不能。因为它们是一种方式或者途径，
可以走到任何一条路上去。科幻难道就不承担逃避的
功能吗？也会啊。很多科幻小说会通过幻想来满足自我
和他人，比如把技术无限放大，把人类无限放大，然后
战胜一切，这其实也是一种逃避。毕竟，人类还没有强
大到那个地步，所以说科幻一样也可能成为逃避的工
具。不能通过是否逃避来区分奇幻跟科幻，而要根据文
学里实质的精神性的构架去区分这两种类型。科幻有
很强的逻辑感，比如特德·姜的很多小说都是这样的。
特德·姜写过《巴比伦塔》，那是一个很好的科幻小说，
因为有强的逻辑感。当我们到了多少米的高空，我们感
受到风，我们感受到太阳，处在哪个位置不能下来，然
后又需要喝水，这该用什么方法去解决呢？这都是技术
细节，有很强的逻辑概念。但奇幻就没有。比如说我们
去了一个地方，自然就有水喝，自然就有食物，一切就
解决了。奇幻小说把所有这些都直接解决了，主人公只
要跟恶魔对抗就可以了，主人公只要活下来就可以了。
但科幻小说会讲主人公是怎么活下来的。比如一部很火
的电影《火星救援》，讲的就是一个非常日常性的故
事——讲一个宇航员如何在火星上种土豆的故事。但是
怎么种是个问题，他得利用火星上的土壤、空气，还有现
有的生存设备。他怎么活下来呢？这就很有趣，这就是科
幻跟奇幻的区别。

赵大新：那您在文学创作的同时，也做摄影，做装
置，这些不同的艺术形式能够互相激发，给您提供特别
的灵感吗？

糖 匪：对，我觉得我的人生就像跳棋，就是小时
候我们玩的那种玻璃珠跳棋。面对空旷的荒地，我们要
走出第一步，然后通过这颗已经走出去的棋子跳到前
方，接着利用棋子之间的空间关系去到更远的前方。我
渴望创造。所有形式的创作，无论是文学创作、文学评
论、摄影，还是现代艺术，都让我不断往前进，带着一种
游戏精神去摸索新的路径、塑造自己，理解这个世界。
它们彼此之间是共通的。一旦一个打通以后，很多东西
都会自然打通。我的新小说发表在《上海文学》上，题目
叫《看云宝地》，那篇小说其实就是从身体觉知，从舞蹈
剧场的角度生发出来。

不同的艺术形式之间一定是共通的，彼此激发的，
就如同美、善、爱之间是共通的一样。
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面对浩瀚到足以把人类所有科学努力都约等于零的宇宙，
就算有科学家宣称人类是宇宙里惟一的文明物种，恐怕也没有
多少人会真的相信。哪怕仅仅出于好奇心和爱幻想的天性，很
多人也宁愿选择相信，在近乎无限的宇宙深处，可能会有不同
的文明存在。对未来科技、人类和地球的命运乃至外星文明的
幻想，让科幻小说得以生长繁荣。而《星球大战》《星际穿越》之
类的经典科幻电影的出现，则以更为直观的方式催化了人类对
探索宇宙的热望与期待，甚至滋生出各种错觉——比如星际移
民这等事会在并不遥远的将来发生。

人类在推进科技发展和探索宇宙的过程中所付出的努力
固然可歌可泣。近半个世纪以来，除了登月成功，人类还先后把
五艘探测器送出了太阳系，其中最近的一艘——2006年1月
19日由NASA发射的新地平线号探测器，现已进入太阳系外围
的柯依柏带深处。可是，这种耗费巨大、历时很久、堪称代表了人
类科技最高水平的宇宙探测行动，在激动人心之余，也显露出微
不足道的本质——就像人类文明之于宇宙。人类探测宇宙的能
力越是强大，这种人类渺小的感觉就越是强烈。最近有消息称，
科学家通过长期观测与计算得出判断：距地球约6000光年的
一颗被命名为GRO J1655-40的黑洞，正向地球奔来，预计会
在1000万年后进入太阳系……面对这一听起来颇令人震惊的
消息，其实单看1000万年这个时间长度，就足以让人瞬间释然
了——1000万年，到时人类跟地球是否还存在都是个问题。

不管科学家如何预言人类寿命在未来有怎样的延长可能，
也不论科幻小说家如何描绘人类的遥远未来，至少到目前为
止，人类仍旧处在“人生不满百，长怀千岁忧”的状态。尤其是想
想如今全球环境、气候、资源危机，想想人类社会不断加剧的矛
盾冲突，以及人类所拥有的核武库规模，都会让我不敢去想象
30年后的人类乃至地球会是怎样的状态。活在这个互联网时
代，面对关乎危机与灾难的海量信息，只要稍微还有点理性的
人，都很难对人类未来做出乐观的预测。在这样的大背景下，无
论我们做出什么样的理性思考与大胆想象，其实都很难从根本
上摆脱某种无法形容的沉重意味。

写下这些感慨之后，我得承认，在读糖匪这本科幻小说集
《奥德赛博》的过程中，始终有种沉重的悲剧意味缠绕着我。当
然，这跟糖匪在小说里所设定的时间点没什么关系——因为不

管她如何为不同的小说设置不同的时间段，在我看来都有种发
生在同一时间段里的感觉，它们就伴随着阅读的时刻正在发生
着。那感觉就像是我正对着一个监视器，而那些小说里的场景正
不断浮现着，就在此时此刻……更耐人寻味的是，随着阅读的延
展深入，那些原本属于不同小说的场景，甚至还会在脑海里相互
重叠、彼此渗透，就好像这8篇小说原本就是一个整体，或是发
生在同一个时空里的，以至于读到最后，我会觉得自己看过的只
是一个无始无终的一切共存的小说，因为里面的人物（不管是人
类还是外星人）意识状态就是这样的，就像某个人物所自道的那
样：“在我活着的每时每刻，都和未来共存，都与过去共存，感知时
间之流的每一份律动。我的生命与其说是短暂的一条直线，不如
说是混沌时空的一个永不消失的点。我从未存在也从未消失。”

弥漫在整本书里的那种沉重感与悲剧意味，跟这种浑然一
体的小说状态和人物的意识状态当然是密切相关的，但是还有
一个更为重要的深层来源，那就是作者糖匪的世界观。透过那
些小说的情节设置，以及对环境背景的铺陈，可以逐渐发现，糖
匪笔下的世界似乎都处在濒临解体或解体进程中的状态——
人的世界如此，外星人的世界也如此，而与之相伴的，是作者对
人的意识层面的种种裂变所做出的非常幽深的探测。或许，在
糖匪眼中，世界的解体在很大程度上既是物理意义上的，更是
人类（包括外星人）的意识层面上的。为了获取某种意义上的幸
存状态，人所能坚守的最后堡垒可能也就是在意识这个层面
上——意识的自我重构、重新赋体后的延续、在最为幽微处的
隐藏，为此甚至拒绝以无肉身的方式获得永生的可能。于是那
些人物的意识世界既有其全然封闭的一面，也有隐秘敞开的一
面。在封闭状态下，意识本身即是个体存在的最后堡垒，而在隐
秘敞开的状态下，个体意识又像是可以跟整个世界发生某些感
应的……“据说，在可被察觉的意识下面，是不可测度的意识深
海，不被察觉，难以探究，渊面混沌，智性之光无法穿透。偶尔其
中一些碎片会浮上海面，被捕获和破解，变得明晰易懂。”

或许正因如此，在糖匪笔下，无论是在地球不复存在后以
类似于流浪地球的状态独自向外太空航行的北美大陆板块，还
是烟雾弥荡的可以收留外星人寄居的北京，或是仿佛处在未来
灾难后史前时期的彼得堡，或是如同高度仿真的虚拟游戏世界
里的贵州苗寨……在那些看起来无一例外都身处危境且能力
微弱的人物的意识世界里，既发生着看起来坚忍而又微不足道
的最后抵抗，如同暂时活在封闭且轻薄的意识气泡里，也发生
着他们对外面正在解体或濒临解体的世界里某些残留的“微
光”及其可能性的寻觅或感知。而让人觉得有沉重的悲剧感的
是，任何意义上的幸存状态在那个濒临或正在分崩离析的世界
里都是非常渺小的，甚至是难以察觉的，在这样的状态下，人已
不需要再去想什么乐观或悲观了，因为“就某种意义来说，生活
的确不会变得更糟糕”。

在糖匪的小说世界里，无论她以什么样的笔法来叙事描
写，都无法消除那种贯穿始终的如梦似幻的现实感，或者说，在
她的笔下，因为人的意识生成、流动与转化的状态已然消解了
整个世界不同层面的界限。因此就有了诸多让人觉得奇异的文
字状态——所有梦幻般的意味都是由那些异常简练克制的仿
佛毫无情绪介入的文字来呈现的，所有界限的消失都是通过极
富层次感的文体之美来完成的……以至于有时候读着读着，会
有种莫名的错觉，糖匪似乎并不是在写小说，而是在写着另一
种长篇叙事诗——不是西方古典意义上的那种，也不是当下的
那些仍然有人在做的尝试，而是只属于她自己的需要耗掉很多
生命能量的那种文本状态，尽管在形式上无疑仍旧是文学的，
但从本质上说又更近乎某种复杂的程序编码状态，只不过其中
有很多局部编码已以未知的方式遗失了，这也导致整个程序的
世界再也无法以完整的方式呈现所有叙事的界面，但也还有很
多个区域仍能自行其是，不断生成，又像不断在裂解。这些次第
展现的文字，每个都是那么清晰，可是又都像是半透明的状态，
以至于你每一次离开字面抬起头时，都会有种它们组合在一起
就如同某种液体，像河流似的不断地掠过头顶不远处的半空
中，里面浮动隐现着种种淡薄的意识图景。

决定作家的文字状态的，只能是其意识的状态——其对自
我和世界的感知、认识与想象的方式决定了其意识的生成状
态。也正是从这个意义上说，当我认为糖匪对文字与文体有着

非同寻常的敏感和执拗追求时，实际上我所指的是她的世界观
和意识状态的独特，甚至可以更深一步说，指的是她的个体存
在状态和对意识世界的探索整合过程的独特。我不认为她对小
说里的所有因素和结构细部的掌控都已到了无可挑剔的程度，
但我觉得比这种技术性评估更值得珍视的，是无论她以何种方
式去处理小说生成的过程，始终都没有让最关键的因素缺位或
被淹没，那就是能在最细微处触动人心的东西……就像她在
《孢子》里针对那个人工智能人的绘画，以貌似不经意的方式写
下的那句：“即使知道这些线条笔画对她一个人工智能而言只
是算法而已，我仍然会被画面本身打动。这就是人类吧。”

实际上，由于平时交流不多，我并不知道糖匪如何看待其
所身处的日常世界，有着什么样的生活状态，情感模式又是什
么样的。我只能透过她的小说所提供的界面去猜测，当然我完
全知道这样的猜测其实是没有什么意义的，也是极为无趣的。
我并不能说她的科幻小说抵达了何种境界，但我可以说她对人
的意识世界所知极深。或许，她的意识世界就像一个无形的沙
漏，能把她能看到听到想到的所有日常世界里的现象以及梦境
幻觉里的现象统统吸纳进去，让它们转换成最小物理单位的微
粒状态，然后穿过位于她脑海深处的那个细孔，进入到她所构
建的另一个时空里，以新的方式生成她想要的世界——而她自
己，跟那个脑海深处的细孔一样，永远处在某种异常临界的状
态，每时每刻都在深刻体验着转化的过程所产生的压力、热能
以及熵，而出现在她笔下的那些文字，则即是不断流动的液态，
也是随时结晶的状态，即是本质上寂静的，也是某种声音，发自
其灵魂的深处……尤其是在最后，整部小说最后的句号出现的
时候，体会着无尽虚无中的某种微妙触动，我会想，此时此刻，
她在写些什么？将来，她还会写些什么？

我的根可能更我的根可能更像是一种空气植物像是一种空气植物
■■糖糖 匪匪 赵大新赵大新


